

Le Billet : L'histoire montre que l'adéquation entre luttes

politiques et luttes sociales est beaucoup plus rare qu'on ne le dit souvent

Par exemple, il est évident que les 70% de Français opposés à la réforme des retraites à 64 ans, ainsi que celles et ceux, moins nombreux qui se sont mobilisés dans la rue et les grè n'ont pas voté de manière identique en juin. En cette rentrée de grande confusion politique, la crédibilité du syndicalisme à intervenir de manière autonome sur des questions clés va être plus décisive que jamais. [Lire la suite en cliquant ici.](#)

Zoom sur la vie de notre Institut [Adhérez à notre Institut en cliquant ici .](#)

Commémoration 80ème anniversaire de la Libération .[Cliquez ici](#)

20 septembre réunion de bureau de l'IHS CGT 76.

03 octobre séminaire « Le syndicalisme pour le combat des libertés. [Cliquez ici.](#)

13 octobre rendez vous de l'histoire sociale de Blois rencontre débat « Les travailleurs à la conquête du droit de cité -.Bourses du travail et Maisons du peuple d'aujourd'hui. [Cliquez ici.](#)

14/15/16 septembre l'IHS confédéral vous donne rendez vous au forum social et au stand du livre

15 octobre réunion du Conseil d'Administration de l'IHS CGT 76.

Exposition : « LA NAVALE FRANCAISE DU DECLIN A LA RESURGENCE »



C'est dans le Hall de Franklin, lieu historique de la maison des syndicats du Havre, qu'a eu lieu le 30 août le vernissage de l'exposition réalisée par notre institut consacrée au 50ème anniversaire du désarmement du paquebot « France » et du déclin brutal de la construction et réparation navale dans notre département et particulièrement au Havre. 9 panneaux déroulant présentant les enjeux de la construction et réparation navale, les luttes et les grands moments de notre marine marchande. 4 panneaux présentant les grands chantiers de construction et réparation navale du département. 5 écrans vidéo relatant les témoignages de militants et historiens. **Cette exposition sera présentée à la fête de l'Humanité normandie les 16/17 novembre.** [Lire la suite en cliquant ici](#)



la navale des luttes et des hommes

Henri Batard secrétaire de l'Union Locale CGT du Havre. [Cliquez ici](#)

René Biville secrétaire du syndicat CGT des chantiers du Trait [Cliquez ici](#)

Lire, penser, agir, regarder : « Tu seras ouvrier »

TU SERAS
OUVRIER

Tu seras ouvrier est un roman. Il se déroule à Belleville, dans les chantiers navals de Saint-Nazaire sachant qu'il aurait aussi bien pu se situer aux chantiers navals du Trait ou du Havre, puis de nouveau à Paris chez Citroën au début des années 1930. Il est paru en feuilleton en 1935 dans l'Humanité. Son autrice, Georgette Guéguen-Dreyfus, née « Pouliquen » à Brest en 1892 est une écrivaine, journaliste, résistante, militante de l'UFF. [Mis en ligne par Gilles Pichavant à lire en cliquant ici](#)

Institut d'Histoire Sociale CGT de Seine Maritime

Siège : 161, rue Pierre-Corneille 76300 Sotteville-Lès-Rouen - Courriel : ihscgt76@laposte.net - Tel 07 69 14 50 48

Permanences 3ème mardi du mois de 14h15 à 17h -161, rue Pierre-Corneille -76300 Sotteville-lès-Rouen

Tous les mardis de 14h à 17h Cercle Franklin - 119 Cours de la République -76600 Le Havre Tel : 06 86 80 71 84

Le Billet : L'histoire montre que l'adéquation entre luttes politiques et luttes sociales est beaucoup plus rare qu'on ne le dit souvent

Par exemple, il est évident que les 70% de Français opposés à la réforme des retraites à 64 ans, ainsi que celles et ceux, moins nombreux qui se sont mobilisés dans la rue et les grèves, n'ont pas voté de manière identique en juin.

En cette rentrée de grande confusion politique, la crédibilité du syndicalisme à intervenir de manière autonome sur des questions clés va être plus décisive que jamais. Elle a déjà contribué à la constitution du Nouveau Front Populaire et au barrage qui a empêché en juin, au moins provisoirement, l'arrivée au pouvoir de l'extrême droite.

La bataille syndicale menée avec énergie a eu un effet certain sur le vote des salariés. Ainsi l'enquête « *sortie des urnes* » de l'Institut Harris Interactive révèle que le vote en faveur de l'extrême droite qui a progressé, sur le plan général, entre le 9 et le 30 juin, a par contre reculé de 23% à 19% parmi les salariés proches d'un syndicat (à 17% parmi les proches de la CGT ou de la CFDT). De plus, 40% des salariés sympathisants d'un syndicat (61% des sympathisants CGT) ont voté pour le Nouveau Front Populaire le 30 juin.

Tous ces résultats doivent donner confiance de l'utilité des efforts engagés pour convaincre de la nécessité de créer un rapport de force afin de répondre rapidement aux attentes sociales et de créer une nouvelle donne qui permettent à notre pays de sortir de l'ornière dans laquelle la politique macronienne l'a plongé.

Le macronisme moribond a choisi l'extrême droite pour béquille et la droite conservatrice comme couverture de survie. Le tout au mépris manifeste du verdict des urnes. Le choix est fait, clairement, de poursuivre une politique antisociale, ultralibérale. Le calendrier revendicatif s'étoffe, après les manifestations organisées par plusieurs partis de gauche le 1^{er} septembre, le premier octobre, la CGT appelle à la mobilisation.

Notre Institut, pour sa part, à sa manière, poursuivra la mise en perspective d'initiatives qui contribuent à élargir le nombre de celles et de ceux qui s'impliquent et qui agissent.

[1 Voir la chronique de Maryse Dumas, membre de la direction de l'IHS national dans le magazine l'Humanité Dimanche du 5 septembre en cliquant ici.](#)

Rouen 06 septembre : A l'initiative des Unions Locales CGT de l'agglomération rouennaise, plusieurs rassemblements et initiatives se sont tenus afin de commémorer les 80 ans de la Libération du territoire.



Un premier hommage s'est tenu au monument aux morts en gare de Rouen droite. Un deuxième rassemblement s'est tenu à l'entrée du Techni-centre SNCF, au cœur du triage de Sotteville-lès-Rouen. Il s'agissait d'inaugurer une stèle rappelant les victimes cheminotes des bombardements en septembre 1942. La journée s'est terminée par un hommage aux militants de la CGT de l'agglomération rouennaise [Voir l'article complet en cliquant ici](#)

Le Havre



11 septembre à 17 heures rue Emile Dupont au Havre hommage à Léon Malec et Léon Lioust. Cet hommage sera suivi d'une conférence débat à 18h à l'Annexe de la Fabrique d'Aplemont 25 rue des Iris le Havre.

12 septembre 11 heures Hommage aux militants de la CGT à Franklin

Expositions



[Exposition de l'ombre à la lumière la résistance au Havre de cliquez ici](#)



Les Archives municipales du Havre, en partenariat avec le Rectorat de Normandie et la Bibliothèque municipale, présentent du 3 septembre au 20 décembre 2024 l'exposition « 1939-1945. Les Havrais dans la guerre » à la Bibliothèque Armand Salacrou.

[Lire la présentation en cliquant ici](#)



Ce livre édité par notre IHS CGT 76 « La lutte de la CGT pour la liberté et le progrès social en Seine-Inférieure 1939-1945 »

est disponible auprès des Unions Locales CGT et de notre Institut.



30 août 2024, vernissage de l'exposition

« LA NAVALE FRANÇAISE DU DECLIN A LA RESURGENCE »

C'est dans le Hall de Franklin, lieu historique de la maison des syndicats du Havre, qu'a eu lieu le 30 août le vernissage de l'exposition consacrée au 50ème anniversaire du désarmement du paquebot « France » et du déclin brutal qui en suivi de la construction et réparation navale dans notre département et particulièrement au Havre.

Dans ses mots d'accueil, Alain Bozec, au nom de l'IHS CGT 76, a salué l'exceptionnel travail effectué pour la réalisation de cette exposition et du catalogue qui l'accompagne. Il a adressé un coup de chapeau aux anciens dirigeants de l'Institut : Albert Perrot, Marius Bastide, Gilles Pichavant, François Auvray, et Serge Laloyer présent à ses côtés. Serge en effet, a coordonné les luttes autour du France pour l'UD CGT 76 et fut le dernier à quitter la grande écluse, poussé par les gardes mobiles lors du départ du France du Havre. Ces camarades, dès la parution du 1^{er} numéro de notre revue le *Fil Rouge* il y a 35 ans, ont écrit pas moins de 200 pages sur l'histoire de nos chantiers de construction et réparation navale, de leurs luttes souvent emblématiques, difficiles, déchirantes pour des milliers de familles dont l'avenir s'assombrissait. Elles ont émaillé la vie de nos cités, des ouvriers, cadres, techniciens, ingénieurs de ces chantiers. Ecrits précieux donnant tout leur sens à l'utilité de notre Institut que vous retrouverez en intégralité en flashant les QR codes correspondant sur les panneaux et dans le catalogue de l'expo. Avant de passer la parole à Jean-Louis Jégaden pour la présentation de cette exposition, et à Anthony Tétard pour la CGT, il a excusé en particulier Jean-Paul Lecoq député de la circonscription absent pour cause de vacances. Jean-Paul a tenu à nous adresser un coup de fil pour nous féliciter de cette initiative et nous apporter son total soutien. Il a remercié de leur présence, Alban Bruneau maire de Gonfreville l'Orcher et Aurélien Lecacheur secrétaire de la fédération de Seine Maritime du Parti Communiste Français. [Lire l'intervention complète en cliquant ici.](#)





Jean-Louis Jégaden, en présentant l'exposition composée de :

- 9 panneaux déroulants présentant les enjeux de la construction et réparation navale, les luttes et les grands moments de notre marine marchande.

- 4 panneaux présentant les grands chantiers de construction et réparation navale du département.

- 5 écrans vidéo relatant les témoignages de militants et historiens.

a cité le grand navigateur Éric Tabarly et son amour de la mer et des activités qu'elle génère, parce qu'il résume très bien l'histoire de notre paquebot France et les histoires de nos industries navales et ce rapport entre les hommes et les femmes de notre pays aux activités maritimes.



C'est cette histoire que nous avons voulu raconter dans cette exposition, qui lie le désarmement du France le 14 septembre 1974, le déclin de la flotte maritime française et le déclin de la construction et de la réparation navale.



Serge Laloyer

Pour les industries navales, ce déclin, dramatique pour nos emplois, pour notre indépendance, est annoncé par deux événements : le traité de Rome en 1957 et la sortie du livre blanc de la navale en 1959. Ces deux actes ont permis aux armateurs français de faire construire leurs navires où ils le souhaitent sans aucune contrainte économique ou financière et à terme d'abandonner le pavillon français et les marins français sur leurs navires.



Il conclut son propos sur une note d'avenir : L'avenir peut encore s'ouvrir sur ces activités maritimes tant les besoins sont importants, tant l'indépendance maritime est en jeu. Les développements actuels en matière de nouvelles technologies sur les propulsions des navires nécessitent la création de bureaux d'études et de chantiers navals pour répondre à ces besoins vitaux pour notre environnement.



La réparation navale doit être relancée au Havre, port d'accueil pour les navires en difficulté ; les outils de la réparation navale sont encore présents au Havre. En construction navale, la demande existe, quand on voit le nombre de navires, de recherche océanographique, câbliers, cargos à voiles, des navires de tailles moyennes, tous aujourd'hui construits à l'étranger. [Lire l'intervention complète en cliquant ici.](#)



Anthony Tétard pour la CGT a insisté sur la responsabilité des gouvernements successifs sacrifiant les activités maritimes et portuaires en France qui ont amené au désarmement d'un des fleurons du transport maritime et du savoir-faire Français, le France.

Ce manque de volonté politique, aggravé par la pression du rouleau compresseur capitaliste, a amené à cette situation incompréhensible et inacceptable vécue par les travailleurs du secteur de la construction et de la réparation navale, mais aussi au démantèlement du statut des marins français.

Incompréhension partagée par une grande majorité de la population.

Le savoir-faire, les compétences des salariés de la navale en Seine Maritime et dans notre pays ont toujours été reconnus, tout comme le niveau d'excellence de notre marine marchande.

L'incompétence et l'immobilisme des différents gouvernements nous ont amené à ce constat catastrophique et à la perte de nombreux emplois dans ces secteurs pour encore une fois de plus répondre à l'appétit grandissant d'un système capitaliste aujourd'hui à bout de souffle.

Cette exposition est également un appui et la preuve que les revendications de la CGT pour la reconquête de nombreux secteurs industriels ne sont pas une utopie.

Le contexte international, avec tous ces conflits géopolitiques, orchestrés par le diktat de la puissance financière, la pandémie de COVID, nous ont montré à quel point il est nécessaire de retrouver une certaine indépendance nationale dans tous les secteurs d'activités qui ont été délocalisés.

La vision de la CGT doit être portée par tous afin de reconquérir les esprits et faire en sorte de relancer tous ces secteurs d'activité qui ont longtemps fait la grandeur de la France en tant que nation maritime.

Nous le savons, seule la lutte unie au sein de notre CGT, nous permettra de faire entendre raison aux futurs gouvernements et les obligera à travailler sur des politiques maritimes, portuaires et industrielles réellement efficaces et capables de répondre aux enjeux environnementaux actuels. Les compétences existent, utilisons-les et valorisons-les. [Lire l'intervention complète en cliquant ici.](#)



Nom: _____ Prénom: _____
Adresse: _____
Code Postal: _____ Ville: _____
Courriel : _____
Tel : _____
Montant de l'adhésion annuelle incluant notre revue le *fil rouge*: 26 €
Abonnement (facultatif) aux Cahiers DE L'INSTITUT CGT d'histoire sociale : 13 €)
Montant de votre règlement € (26 € ou 39 €)



1 - Règlement par Carte Bancaire

Scannez le QR code ou cliquez sur ce lien : [Règlement Carte Bancaire](#)
Si vous réglez par Carte Bancaire, vous n'avez pas à remplir ce bulletin.

2 - Règlement par chèque bancaire :

Nom de la Banque: _____ N° du chèque: _____

3 - Règlement par virement bancaire :

Intitulé du cpte : INSTITUT CGT D'HISTOIRE SOCIALE DE SEINE MARITIME - 119 COURS DE LA REPUBLIQUE - 76600 LE HAVRE - IBAN : FR76 1027 8021 5600 0214 2870 191 - BIC CMCIFR2A

4 - Règlement (recommandé) par prélèvement automatique :

Réglez votre adhésion/abonnement par prélèvement automatique. **Nous vous préleverons une fois par an.**
Remplissez, datez et signez l'autorisation ci-dessous en joignant votre RIB

En signant ce formulaire de mandat, vous autorisez IHS CGT 76 à envoyer des instructions à votre banque pour débiter votre compte, et votre banque à débiter votre compte conformément aux instructions de l'IHS CGT 76. A tout moment, je peux modifier, suspendre ou supprimer ce prélèvement automatique (ans frais) par simple appel téléphonique, courriel ou courrier postal.

Nom du titulaire du compte: _____ Prénom: _____

Adresse: _____

Code Postal : _____ Ville : _____

Nom de la banque : _____

IBAN: _____

BIC: _____

Etablissement teneur du compte IHS CGT 76 : 56 place de l'Hôtel de Ville -76600 LE HAVRE

Intitulé du cpte : Institut **CGT** D'**Histoire Sociale** de Seine Maritime - 119 Cours de la République
76600 Le HAVRE - IBAN : FR76 1027 8021 5600 0214 2870 191 - BIC CMCIFR2A

Date: _____ 2024

Signature _____

***Adhésion Syndicat, Union Locale, Association 64 €** (avec 3 exemplaires du fil rouge)

***Adhésion Comité Social Economique (ou organisme équivalent)**

Moins de 500 salariés 96 € - plus de 500 salariés 189 €

(avec abonnement aux Cahiers d'histoire sociale de l'IHS confédéral et 3 exemplaires du fil rouge)

***Adhésion groupée pour 10 pers et plus** dans le cadre d'une association ou d'une section de retraités (sans abonnement aux Cahiers d'histoire sociale) 14 € par le nombre d'adhérents soit : €

Nom de la collectivité:

Nom du responsable

Adresse :

Code postal Ville:

Courriel

@

Tél

1- Règlement par virement bancaire :

Intitulé du cpte : INSTITUT CGT D'HISTOIRE SOCIALE DE SEINE MARITIME - 119 COURS DE LA REPUBLIQUE
76600 LE HAVRE - IBAN : FR76 1027 8021 5600 0214 2870 191 - BIC CMCIFR2A

2 - Règlement par chèque bancaire à l'ordre de IHS CGT 76:

Nom de la Banque

N° du chèque

3 - Règlement (recommandé) par prélèvement automatique :

Réglez votre adhésion/abonnement par prélèvement automatique. Nous vous préleverons une fois par an.
Remplissez, datez et signez l'autorisation ci-dessous en joignant votre RIB

En signant ce formulaire de mandat, vous autorisez IHS CGT 76 à envoyer des instructions à votre banque pour débiter votre compte, et votre banque à débiter votre compte conformément aux instructions de l'IHS CGT 76. A tout moment, je peux modifier, suspendre ou supprimer ce prélèvement automatique (sans frais) par simple appel téléphonique, courriel ou courrier postal.

Titulaire du compte

Nom

Prénom

Code Postal :

Nom de la banque :

IBAN

BIC

Etablissement teneur du compte IHS CGT 76 : Crédit Mutuel 56 place de l'Hôtel de Ville -76600 LE HAVRE

Intitulé du cpte : INSTITUT CGT D'HISTOIRE SOCIALE DE SEINE MARITIME - 119 COURS DE LA REPUBLIQUE 76600 LE HAVRE - IBAN : FR76 1027 8021 5600 0214 2870 191 - BIC CMCIFR2A

Date

2024

Signature